



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
Unidad Xochimilco

División de Ciencias Sociales y Humanidades



Doctorado en Ciencias Sociales

Programa perteneciente al Sistema Nacional de Posgrados de CONAHCYT

Doctorado en Ciencias Sociales

Convocatoria
XVIII Generación 2025-2029
(Inicia trimestre 2025-Invierno)

PRESENTACIÓN

El Doctorado en Ciencias Sociales de la UAM-Xochimilco es uno de los principales activos académicos de nuestra Universidad. Cuenta con una experimentada planta docente del más alto nivel. El signo distintivo de este Doctorado es reivindicar el horizonte crítico de comprensión de los fenómenos sociales actuales y lo hace con una vocación interdisciplinaria ya que se busca promover el intercambio de perspectivas y horizontes diversos en la interpretación de las Ciencias Sociales y de frontera. El programa se destaca por el carácter dinámico y de aplicación del conocimiento al participar en aproximaciones interdisciplinarias que contribuyan a la solución de problemas prioritarios de la sociedad, al mejoramiento académico de las instituciones de enseñanza superior y centros de investigación, al tiempo que mantiene su compromiso y colaboración con diversos actores sociales en la solución de problemas prioritarios en conjunto.

OBJETIVO

Formar investigadores (as) y profesionistas capaces de conocer y analizar los problemas sociales en el ámbito nacional e internacional con énfasis en la región latinoamericana, con base en concepciones teóricas y metodológicas que abarcan investigaciones interdisciplinarias de las ciencias sociales contemporáneas, a través de la discusión y aplicación de conocimientos especializados que se desarrollan en el posgrado y mediante la inserción de los trabajos de investigación propuestos por el alumnado para la obtención del grado, en las diferentes líneas de investigación que se desarrollan en las Áreas de Concentración que componen al programa.



PERFIL DE INGRESO

Las personas aspirantes deberán contar con el grado de maestría en alguna rama de las ciencias sociales, poseer habilidades y destrezas para el análisis teórico y el manejo de recursos metodológicos aplicados a la investigación social. Por lo que es indispensable una alta capacidad de abstracción para la comprensión de fenómenos sociales complejos. También es necesario que las personas aspirantes muestren interés por la investigación y el conocimiento de la realidad social para generar y contribuir a la solución de problemas sociales, así como contar con experiencia para comunicar sus ideas en forma oral y escrita que demuestren su capacidad de análisis crítico, además de habilidades técnicas en el manejo de ciertas herramientas tecnológicas para la adecuada exposición de razonamientos lógicos. El programa requiere de aspirantes con compromiso y dedicación de tiempo completo durante el periodo del posgrado.

PERFIL DE EGRESO

La persona que egresa del Doctorado en Ciencias Sociales de la UAM-Xochimilco cuenta con una sólida formación teórica y metodológica de las ciencias sociales, con amplias capacidades creativas, críticas, conceptuales y reflexivas para abordar problemas políticos y sociales contemporáneos en las diferentes áreas de concentración del conocimiento con un enfoque multidisciplinario y transdisciplinario. Es capaz de dirigir y formar equipos de investigación a fin de desarrollar proyectos complejos con amplio impacto social; puede desempeñarse en Instituciones de Educación Superior, en Organizaciones de la Sociedad Civil, en Organismos Internacionales, en el sector público, en la toma de decisiones de alto nivel para desarrollar proyectos relevantes en su área de especialización.

DESCRIPCIÓN DEL PROGRAMA

El Doctorado en Ciencias Sociales es escolarizado y de investigación y se imparte en modalidad presencial y 450 créditos a cubrir. Se compone de una estructura dual que articula la formación teórica de alto nivel y la orientación hacia la investigación. El Plan de estudios consta de tres bloques o niveles en la organización de sus seminarios. El primero de estos bloques es el que está integrado por el Tronco Común y un total de 83 créditos, el cual abarca los tres primeros trimestres (un año). En conjunto, este bloque busca introducir al estudiantado en la perspectiva propia y unitaria de las ciencias sociales. En este primer bloque se hace énfasis en la formación de las bases teóricas, lógicas, epistemológicas, metodológicas y técnicas propias de las ciencias sociales, en un alto nivel de complejidad.



Un segundo bloque, con duración de 4 trimestres y 48 créditos a cubrir, está estructurado con seminarios teóricos y metodológicos particulares de cada una de las Áreas de concentración (o Líneas de investigación). En este bloque se particulariza el problema de la investigación de las y los doctorantes para ser ubicado en su especialización. No se pierde la interdisciplina, pero se reconoce que el desarrollo de la investigación doctoral ha de inscribirse en un saber ya cultivado previamente por autores y pensadores desde un particular horizonte de comprensión.

Finalmente, el tercer bloque del doctorado está organizado para la dedicación exclusiva de la investigación. Es el tercer y cuarto año durante el cual se cubren 120 créditos a través del seguimiento de los trabajos de investigación de parte del comité tutorial compuesto del director de tesis y dos lectores. Durante esta etapa, las y los doctorantes elaborarán la redacción final de su trabajo de investigación, que los conducirá a sustentar sus tesis (con un valor de 199 créditos) y obtener el grado de doctor (a).

En esta etapa, los estudiantes podrán optar por la movilidad y vinculación con otras Instituciones de Educación Superior nacionales y/o internacionales y comprende un conjunto de actividades académicas en las que se busca fortalecer la formación, enriquecer los conocimientos y apoyar los proyectos de investigación, además de alcanzar un alto grado de proyección académica e intelectual.

Es necesario advertir que el Doctorado en Ciencias Sociales pertenece al Programa Nacional de Posgrados en el nivel de Investigación, con lo cual sus estudiantes aspiran a obtener una beca por parte del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT).¹

ÁREAS DE CONCENTRACIÓN y LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

- RELACIONES DE PODER Y CULTURA POLÍTICA
- COMUNICACIÓN Y POLÍTICA
- PSICOLOGÍA SOCIAL DE GRUPOS E INSTITUCIONES
- SOCIEDAD Y TERRITORIO (ESTUDIOS TERRITORIALES)
- RELACIONES INTERNACIONALES
- SOCIEDAD Y EDUCACIÓN

¹ Ser aceptado en el posgrado no garantiza el otorgamiento de la Beca

DESCRIPCIÓN DE LAS ÁREAS Y SUS LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

- **Comunicación y política**

En un sentido amplio y simbólico, la polis de nuestra época se ha hecho más compleja. Los múltiples lenguajes de los que están hechos los procesos de comunicación humana se han ampliado y diversificado con las mediaciones tecnológicas correspondientes. El poder ha dejado de ser unidimensional, ello ha implicado dos fenómenos complementarios: por un lado, la política vigente, institucionalizada y tradicional, se ha mediatizado y prácticamente, se hace a través de los medios de comunicación de masas; por otro lado, la política se ha ampliado, diversificado y multiplicado en múltiples dispositivos horizontales de saber/poder, más allá de las instancias tradicionales de la práctica política. Esta línea/área ha sido diseñada para estudiar estos fenómenos, ubicados significativamente en la demarcación entre la modernidad y posmodernidad.

Líneas de investigación

- Mediaciones y crítica de los estudios de medios y públicos.
- Diferentes disciplinas del lenguaje en el estudio de la comunicación.
- La comunicación, lo político y la crítica al concepto instrumental de comunicación política.
- Procesos simbólicos y de construcción histórica de la significación social.



Sociedad y educación

Aborda el análisis y comprensión de las interacciones entre la educación y la sociedad en la medida en la que representan un escenario complejo que requiere de diversas herramientas teóricas y perspectivas metodológicas, que nos permitan entender las relaciones entre sistemas, procesos, políticas y el papel de los diversos agentes. El estudio de las políticas educativas, las prácticas educativas y sus efectos en diversos contextos sociales son indispensables para el desarrollo del conocimiento crítico sobre las problemáticas educativas contemporáneas.

Líneas de investigación

- Políticas educativas y planeación de la educación
 - Planeación de la educación
 - Políticas educativas
 - Procesos de institucionalización y cambio en la educación
 - Políticas públicas, ciencia, tecnología e innovación

- El sistema educativo, cultura, ciencia y tecnología
 - Educación, innovación y tecnologías de la información y comunicación
 - Educación intercultural, indígena y bilingüe

- Problemas y tendencias actuales en la educación
 - Desigualdades, diversidad y educación
 - Educación en contextos escolares y no escolarizados
 - Educación, derechos humanos y ciudadanía



Psicología social de grupos e instituciones

El estudio de la sociedad estaría incompleto si no incluyera la comprensión de los fenómenos asociados con la subjetividad, la intersubjetividad y la dimensión específicamente psicológica de los sujetos. Estas temáticas se trabajan a partir de dos campos problemáticos: los grupos y las instituciones, que no deben concebirse como figuras cristalizadas en una significación única, sino que son formas sociales dinámicas que crean y producen permanentemente nuevos significados, asociados al contexto social en el que surgieron. El estudio de los grupos y las instituciones, así, no nos remite únicamente al análisis de ciertas formas colectivas, sino que se estructura a partir de la crítica de visiones dualistas que dividen lo subjetivo de lo objetivo, al objeto y al sujeto, a lo individual y lo social. El campo de los grupos y las instituciones está, por tanto, constituido por lógicas interdisciplinarias y multirreferenciales.

Líneas de investigación

- Configuración de los fenómenos colectivos
- Procesos de constitución de la subjetividad
- Dimensiones imaginarias y procesos simbólicos
- Corrientes contemporáneas del análisis grupal e institucional
- Procesos de institucionalización
- Subjetivación y relaciones de poder
-



Relaciones de poder y cultura política

Las relaciones de poder pueden ser conceptualizadas como un tipo específico de conexión social y humana. Centrar el estudio en las relaciones de poder permite observar los procesos políticos como construcción y cancelación de las mismas, lo cual permite una visión más objetiva de los cambios de actores políticos y dentro de ellos mismos.

Buscar las relaciones que estructuran la complejidad de la política tiene como propósito, construir teóricamente y definir los campos de observación empírica que enriquezcan la comprensión de los procesos políticos contemporáneos. Para esto, el Área Relaciones de Poder y Cultura Política define líneas de investigación que apuntan a campos específicos de relaciones que constituyen sistemas complejos, susceptibles de ser investigados en sí mismos pero conectados a otros campos de definición de los procesos políticos que describen el mundo actual.

En particular, los sistemas políticos nacionales constituidos por los subsistemas de gobierno, de partidos y electorales, considerando también las determinaciones que provienen de la participación de los países en la política global. así como la constitución de actores políticos y sociales en el ámbito nacional y la influencia mutua en la globalización, materializados en los procesos de democratización que han caracterizado las últimas décadas.

Los procesos de cambio que involucran a las concepciones ideológicas y las prácticas políticas institucionalizadas, todos componentes de la cultura política que se expresa individual y colectivamente en las estructuras elitistas en política, economía y sociedad.

Líneas de investigación

- Sistema político como sistemas complejos
- poder Instituciones y procesos políticos
- Actores políticos y sociedad civil
- Enfoques y métodos para el estudio de las elites políticas
- Globalización y transformaciones políticas
- Transformaciones de la cultura política y nuevas formas de participación ciudadana



- **Relaciones internacionales**

El mundo globalizado apareció como la concreción del gran proyecto civilizatorio de la modernidad. Sin embargo, recién con la caída del Muro de Berlín emergieron las contradicciones más profundas vinculadas con las nacionalidades y las determinaciones étnicas de los pueblos.

El estudio clásico de las relaciones entre los Estados nación fue ampliado y profundizado por las investigaciones que comenzaron a abordar los nuevos y más complejos escenarios abiertos por el surgimiento de entidades políticas inéditas, nuevos poderes supranacionales (como el “gobierno mundial de los expertos”), las migraciones, las respuestas xenófobas de los centros imperiales y una red de fenómenos asociada con la nueva configuración política del mundo. Esta área de concentración está preparada para dar respuestas a las necesidades gnoseológicas de estos nuevos procesos sin soslayar el horizonte de interpretación clásico de las relaciones internacionales.

Líneas de investigación

- Poder mundial y relaciones internacionales
- Regulación internacional de la economía mundial
- Relaciones de comercio y finanzas internacionales en la globalización
- Conflictos de poder y relaciones internacionales
- Multilateralismo y/o regionalismo
- Reconfiguración de orden mundial por la creciente importancia de los países emergentes
- Geopolítica y relaciones internacionales



Sociedad y Territorio (Estudios Territoriales)

El área de sociedad y territorio se aboca a la generación de conocimiento a través del análisis y discusión de los problemas de la sociedad, tomando como base un enfoque territorial, donde se manifiestan los elementos socioeconómicos, políticos, culturales y ambientales. Todo está interrelacionado y aunque el análisis planteado en un proyecto de investigación pueda ser específico, se beneficia si toma en cuenta las múltiples dimensiones de la realidad. Con base en lo anterior, el programa de doctorado privilegia el trabajo multidisciplinario, que permita la construcción de “puentes” de comunicación y conocimiento entre las diversas disciplinas para que los participantes aborden los procesos sociales desde una perspectiva territorial. Los profesores del área de Sociedad y Territorio provienen de diversas disciplinas, entre ellas geografía, economía, antropología, ciencias políticas, sociología, ciencias ambientales y urbanismo, y se encuentran adscritos principalmente a la División de Ciencias Sociales y Humanidades, y a la División de Ciencias y Artes para el Diseño, aunque también se cuenta con profesores de otras divisiones de la Universidad. Consideramos que el territorio nos permite reflexionar desde puntos de vista muy diversos y que nuestra fortaleza está en la unión de disciplinas, de áreas de conocimiento y de áreas de investigación, cuya visión conjunta es muy enriquecedora.

Líneas de investigación

- Procesos y conflictos socioambientales
- Procesos urbanos y reorganización de ciudades y regiones
- Políticas y gestión territoriales del estado
- Teoría e historia territoriales en América Latina.
- Dimensión cultural del territorio
- Violencia, raza, género y seguridad



INSTRUCCIONES PARA INICIAR EL PROCESO DE SELECCIÓN

Las y los candidatos deberán subir a las siguientes ligas la documentación correspondiente:

1. Las y los aspirantes deberán llenar su solicitud para el proceso de selección en el siguiente enlace:

<https://escolares.xoc.uam.mx/archivos/SolicitudAdmisionPosgradoFormatoCO-1.pdf>

En la solicitud se deberá indicar el área de concentración en la que el o la aspirante desea ser evaluado (a). Únicamente se debe seleccionar un área.

2. Carta de aceptación de los términos del proceso de selección, localizada en el siguiente enlace:

https://drive.google.com/file/d/1G4c_z7wspjMde26UUm7YoANoCd1JybZ_/view?usp=sharing

3. Enviar la documentación EN FORMATO DIGITAL del 2 hasta el 30 de septiembre de 2024 a la siguiente dirección electrónica:

http://envia3.xoc.uam.mx/aspirantes_posgrados/solicitudes/dcs.php

DOCUMENTACIÓN REQUERIDA

1. Identificación oficial con fotografía (credencial de elector, pasaporte, cédula profesional).
2. Acta de nacimiento.
3. CURP. Impresión original: <https://consultas.curp.gob.mx/CurpSP>
4. Curriculum Vitae con la documentación probatoria de los trabajos considerados como los más destacados (libro, capítulos de libro, artículos en revistas, ponencias en congresos académicos).
5. Certificado de estudios de Licenciatura y Maestría
6. Título de licenciatura y maestría. Sobre el grado de maestría, provisionalmente, a falta del grado, entregar constancia de título en trámite y acta de examen de grado.
7. Archivo en PDF de su tesis de maestría
8. En el caso de los aspirantes de origen extranjero, es necesario que los títulos de licenciatura y maestría se encuentren traducidos al español y debidamente apostillados.



9. Para aquellos títulos que requieran Revalidación -de los solicitantes aceptados-, es necesario ingresar a la siguiente liga para llevar a cabo el trámite:
<https://dse.uam.mx/index.php/tramites-y-servicios/revalidacion-de-estudios>
10. El trámite de revalidación deberá hacerse antes de enviar su documentación a la Coordinación para la generación de matrícula.
11. Carta de exposición de motivos por lo que desea incorporarse al DCS
12. Anteproyecto o propuesta de investigación que contenga un tema relevante para las ciencias sociales: título provisional, justificación y relevancia del tema, planteamiento del problema, objetivos de la investigación, hipótesis (si es el caso), lineamientos teóricos y metodológicos, cronograma, bibliografía tentativa, tamaño carta (Times New Roman 12 pts. 1.5 interlineado) de 5 a 10 cuartillas.
13. Certificado de comprensión del idioma inglés. En caso de no tenerlo, los postulantes dispondrán de seis trimestres desde su admisión para acreditar el idioma. Los aspirantes extranjeros cuya lengua materna no sea el español, deberán demostrar el dominio de éste.

Requisitos adicionales

- Realizar el pago de derechos por trámite de admisión, este deberá estar debidamente llenado con firma y fotografía tamaño infantil en blanco y negro o en color.
- Costo por derecho (\$50.00 pesos para aspirantes mexicanos; \$250.00 pesos para aspirantes extranjeros).
- Escanear ficha de depósito bancaria con el nombre completo del postulante. El pago debe efectuarse exclusivamente en Citibanamex a la cuenta de cheques No. **577 7918836**. Clabe interbancaria **002180057779188360** Clabe Swift **002180057779188360 BNMXXMM** (Transferencia bancaria desde el extranjero) **(clave del programa 72)**
http://envia3.xoc.uam.mx/aspirantes_posgrados/solicitudes/images/mpe/pago_cuota_inscripcio_mex_ext_banco.pdf
 - o Para postulantes extranjeros **aceptados** para cursar el Doctorado en Ciencias Sociales, es importante tener en cuenta lo siguiente:
 - o Deberán tramitar en su país de origen la VISA DE ESTUDIANTE (el trámite tiene una duración aproximada de 2-3 meses).
 - o Una vez que se encuentren en el país: Deberán obtener la Tarjeta de Residente de Estudiante (con la visa)
 - o Solicitar su CURP al Instituto Nacional de Migración (al llegar al país les dan los formatos migratorios para su trámite)



- Posteriormente deberán tramitar su RFC y firma electrónica en el SAT (el trámite tiene una duración aproximada de 2-3 meses)
<https://citas.sat.gob.mx/>
- Generar su CVU en la página de Conacyt (para ello requieren el CURP y RFC, no se puede hacer antes)
- El trámite para postular a la Beca Conhacyt y las gestiones que se requieran para la postulación deberán ser realizadas por el estudiante y dependerá de las fechas publicadas por la institución para **Becas Nacionales 2025** (el trámite tiene una duración de entre 3 y 6 meses).

Áreas de concentración	Clave
Comunicación y Política	01
Sociedad y Educación	03
Psicología Social de Grupos e Instituciones	05
Relaciones de Poder y Cultura Política	06
Relaciones Internacionales	07
Estudios Territoriales	08



Cronograma de actividades

ETAPA	FECHAS
Difusión de la Convocatoria	julio del 2024
Registro de aspirantes, recepción de solicitudes de admisión y envío de la documentación en línea	Del 2 al 30 de septiembre del 2024
Revisión de documentos curriculares Revisión del proyecto de investigación	Del 1º de octubre al 23 de octubre del 2024
Publicación de listado de aspirantes que pasan a la etapa de exámenes	Viernes 25 de octubre del 2024
Aplicación de exámenes por área	Del 28 al 31 de octubre del 2024
Publicación del listado de aspirantes que pasan a la etapa de entrevistas	martes 12 de noviembre del 2024

Entrevistas a los aspirantes por área	Del 14 al 21 de noviembre del 2024
Publicación de la lista final de aceptados (todas las áreas) ²	martes 26 de noviembre del 2024
Elaboración de las Cartas de aceptación por parte de la Coordinación ³	Del 26 al 29 de noviembre del 2024
Revalidación de estudios de parte de los estudiantes (enviar a rectoría)	Del 26 de noviembre al 9 de diciembre del 2024
Inscripción al trimestre	27 de enero de 2025
Inicio de cursos	10 de Febrero 2025 (25-I)

CONTACTO

Para mayor información dirigirse a la Coordinación del Doctorado en Ciencias Sociales. Cubículos de posgrado de la DCSH, Edificio A (Central) 2º piso, Tels. 5554837070 y 5554837105, doctorad@correo.xoc.uam.mx

² Los resultados publicados por el Comité de selección son inapelables.

³ La carta de aceptación de parte de la Coordinación no garantiza el ingreso al programa, depende de la entrega completa de la documentación solicitada a las y los aspirantes para ser inscritos en la oficina de servicios escolares.



AVISO DE PRIVACIDAD

Al participar en esta convocatoria, se otorga el consentimiento para el tratamiento de los datos personales conforme al presente aviso de privacidad. Asimismo, se autoriza la recopilación de fotografías para su difusión en la campaña tanto al interior como al exterior de la Universidad, con el objetivo de promover y difundir el posgrado a través de todos los medios disponibles de la institución.

El aviso de privacidad se puede consultar en el siguiente enlace:

- bit.ly/AvisodePrivacidadIntegral

